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记者 丁皓

陕西北路 607 弄 10 号屋顶违建鸽棚案

例向我们展现了在处理这样特殊的违建时，

江宁执法队员所表现出来的智慧和手段，这

对于拆违工作是非常好的经验案例。 而居

民投诉十几年未解决的鸽棚，为何能在这个

节点拆除掉，这恐怕应该引起我们更多的思

考。数据显示，由于各种历史遗留原因，在市

区内养鸽居民数具有很大的一个体量，众多

养鸽者的界定是合法养鸽，但这种合法又和

目前的城市发展相悖。 能否通过这个案例，

积极地完善相应的法规，是更多决策者要思

考的地方。同时，在这一方面，江宁路街道基

层立法联系点作为唯一面向街道层面的联

系点，承担着向社区基层征询立法意见的责

任和使命，理应发挥更大的作用，以寻求这

方面法规的完善与突破。

鸽棚拆除
并不是终点

闹心十几年的违章鸽棚终于拆了
记者 丁皓

从“五违”到“无违”，自今年 1

月 18 日，江宁路街道召开无违居

村（街镇）创建动员大会以来 ，一

场轰轰烈烈的拆违大行动在江宁

社区展开。 转眼已至岁末，再看江

宁， 从城区的沿街拆违到居民区

的违章搭建， 街道各部门在创建

工作领导小组的带领下根据治理

时间节点层层推进，摸排 、调查 、

核实、拆除 、收尾……实施阶段 ，

众志成城， 无违创建取得了阶段

性的成果。

诚然， 无违创建的过程并非

一蹴而就，针对各种性质不同、情

况复杂的违章建筑， 执法人员因

地制宜，有的放矢，采取灵活多变

的策略打赢了一场场攻坚战。 以

法为纲，以情感人，以理服人 ，很

多拆违案例都贴上了江宁的独特

标签。 众乐居民区的违建鸽棚拆

除就是其中一个。

陕西北路 607 弄为老式多层小区， 其中一户顶楼

居民养鸽 40 余年，伴随着居民的投诉也达十几年。 这

户居民养的可不是一般鸽子，是信鸽，且多次参加过国

际比赛。 该居民系信鸽协会会员，有鸽舍证，获过奖，是

位专业的养鸽者。 虽说十几年来居民投诉不断，却也无

可奈何。 在居民区现任党总支书记张雯妹印象中，自她

2014 年来到这个居民区，居民针对鸽棚的投诉就没间

断过。 对居民而言，每天鸽子扑啦啦起飞的声音、咕咕

叫的声音、异味冲鼻、鸽粪随意掉落、鸽羽四处飞舞，长

年累月， 不堪其累。 居民常愤愤然：“羽毛都掉进锅里

了。 ”2014 年，适逢老公房大修，养鸽者又乘势扩大了

鸽棚的规模，愈加引起居民的不满。 居民通过各种渠道

投诉：给人大代表提、在居代会上提、给街道写联名信、

投诉相应执法部门，种种手段，不一而足，可一直没有

效果。

今年无违居村的创建拉开了拆违的大幕，彰显了街

道坚决拆除各种违章建筑的决心，加上市、区各级领导

不断下基层大调研，居民的真正需求引起上级领导的重

视。 街道明确要求尽快解决违建鸽棚的问题，而时任区

委书记安路生转给街道的一封居民联名信加速了拆违

的进程。 607 弄鸽棚，这个横亘在居民头上的顽疾似乎

看到了消除的曙光。

拆，一定要拆，但不能硬拆。拆违的前提必须要建立

在有法可依的基础上。虽说江宁老式小区的鸽棚并非这

一处，但 607 弄的鸽棚却是最特殊，也是影响最大的一

个。 如何说服养鸽者配合执法人员同意拆除鸽棚？ 江宁

路街道城管中队队长张玉顺可谓殚精竭虑。从五月份开

始，经过前期的摸排，执法人员了解了该鸽棚和养鸽者

的详细情况，到八月份正式完成对鸽棚的拆除，养鸽者

的信鸽数量由 100 多只直降到 40 只。 多年顽疾一朝

除，居民拍手叫好。

纵观此案例，执法人员包括居委会等多部门充分利

用了“情、理、法”的手段，三者结合，最终让养鸽者主动

配合将鸽棚拆除。

案例简介

拆违从来不是由上而下的一刀切。 拆

违的真正目的是为了给居民创造更好的生

活环境，谋幸福。无论是谁，养了 40年的鸽

子，那种对养鸽的热爱，对鸽子倾注的心血

和感情都不是说割舍就割舍的。 鸽棚说拆

就拆，鸽子说杀就杀，说卖就卖，如何过心

里那道关？ 该养鸽者生活中唯一爱好就是

养鸽，从年轻一直养到退休，和老伴两人一

直生活在这个居民区， 对居民区也有很深

的感情。 居委会干部先跟养鸽者进行细致

的情感沟通，逐步化解养鸽者的抵触情绪。

而张玉顺带着执法队第一次上门也并没有

措辞严厉地要求限期拆掉鸽棚， 而是给养

鸽人找出路，想办法。养鸽人处处感觉到身

处一个居民大家庭的温暖， 慢慢地从居民

区的角度出发， 理解了必须要割舍这份情

感。 养鸽人的爱人是该楼楼组长，从大局出

发，也极力劝说他放弃养鸽。 爱人相劝，邻

居相劝，居委会相劝，执法部门相劝，这种

委婉地劝更是一种关爱之情。最后，养鸽者

说出了这样一句话：“我养了一辈子的信

鸽，如今年纪大了，每天钻进钻出鸽舍，自

己的体力也吃不消， 如今该到了放弃的时

候了。 拆除鸽棚， 对我而言， 也是一件好

事。”以情入手，消除养鸽人的抵触情绪，这

是第一步。

建在房屋顶上的违建鸽棚

正所谓“晓之以理，动之以情”，凡事

站的住理，做事情才有底气。从打造和谐居

民区这个“理”来看，最有说服力。

上世纪八九十年代，城市还不发达，

对居民区而言，更没有众多的条条框框，

养鸽所带来的居民之间的冲突并不明

显。

随着社会的不断发展和进步， 居民

的维权意识进一步提高， 加上近年来文

明城区的创建， 小区环境要求的不断提

高，居民区养鸽所带来的弊端越发突出。

市中心内居住的密集区养鸽已不符合时

代要求， 加之给周围居民生活带来各种

影响是实实在在的，不能为一己之私，图

自己痛快，影响他人。摆事实，讲道理，通

过“理”，让养鸽人意识到自己在某种程

度上存在着理亏， 进而为顺利拆违打下

基础。
执法队员在拆除鸽棚

有法可依是拆违的依据。否则，如何证

明这是违章建筑？十几年间，居民不断投诉

而没有结果，正是因为从某种角度来说，这

个鸽棚不算违法。 就在张玉顺带着执法队

员摸排、调查的期间，还有居民在 7 月间收

到了静安区城市管理行政执法局的简复告

知：经核查，陕西北路 607 弄 10 号屋顶鸽

棚系上海市信鸽协会有证鸽舍 （棚号：

05-1201），不属于违法搭建受理范围。 这

恐怕是养鸽人从法的角度而言， 最站的住

脚的一条理由。 但真的就不属于违法搭建

吗？恐怕并非如此，一方面从上海信鸽协会

所发布的上海市信鸽活动管理规定来看，

从事信鸽饲养有着众多细致的的管理规

定。 比如，第五条，饲养原则，信鸽饲养必须

实行依法养鸽、文明养鸽、和谐养鸽，有利

于市容环境优美整洁和民用航空安全，养

鸽户与居民和谐相处的原则。第十一条，搭

建鸽舍规定，新建、改建、迁移或拆除后重

新搭建的鸽舍，应当符合本市绿化市容、城

市规划、 物业管理等法律、 法规的有关规

定。 另一方面，物业管理法规来看，607 弄

10 号屋顶的鸽棚是占用了公共区域，鸽棚

扩建后，更存在通道占用等问题。绿化市容

规划来看，养鸽所带来的异味、噪音、污染

严重影响了居民区，从这个角度来说，鸽棚

毫无疑问是违法建筑，必须拆除。 城管、房

办、物业、市容绿化所、信鸽协会等多个部

门分别从专业角度向养鸽者阐述鸽棚为何

是违建，为何一定要拆除的道理，在有法可

依上，站住了脚。

今年 8月，陕西北路 607弄 10号屋顶

10多平方的鸽棚顺利拆除。 如今走在 607

弄里仰望 10号屋顶，还隐约可以听见信鸽

的咕咕叫声。 居民们再也看不到早晚信鸽

满天飞的景象，不再深受其扰。
街道城管中队队长张玉顺指挥拆除鸽棚


